
Abstracts 

Deutsch 

Andreas Roth: Das Bild von Religion und Kirche bei ostdeutschen Tages­
zeitu ngsreda kteu ren 

Im Rahmen einer Examensarbeit an der Theologischen Fakultät der 
Universität Leipzig wurden in einer nicht-repräsentativen postalischen 
Umfrage Redakteure der großen Regionalblätter "Sächsische Zeitung" 
und "Leipziger Volkszeitung" befragt. Es zeigte sich, dass das existenti­
eile Verhältnis der Mehrheit der befragten Redakteure zu Religion und 
Kirche geprägt ist von Indifferenz mit einer skeptischen Tendenz: Religi­
on bleibt ohne Relevanz für ihr persönliches Leben. Doch ein Großteil der 
Respondenten betont zugleich die positive Funktion von Religion und 
Kirche für die moralische Orientierung, für Soziales, Tradition und Kultur 
der Gesellschaft. So ist Kirche und christliches Leben vor allem in diesen 
Bereichen auch ein relevantes journalistisches Thema für die meisten 
Befragten. Die Erhebung erbrachte zudem Indizien für eine nur "mangel­
haft" funktionierende Kommunikation zwischen der Kirche und den be­
fragten Zeitungsredakteuren. 

Marlies Mühlegger-Reisenauer/Tabea Böcking: Kampfplatz Kirchenpres­
se. Zensurmaßnahmen an kirchlicher Publizistik in der DDR 

Der Partei- und Staatsführung der DDR lag besonders viel an einer ge­
zielten Medienkontrolle, um das Meinungsmonopol der SED sicherzu­
stellen. Die kirchliche Publizistik nahm dabei im Pressesystem der DDR 
eine Sonderrolle ein. Die Kirchenzeitungen, die nur teilweise in das Sy­
stem der Medienlenkung eingebunden waren, unterlagen als die einzigen 
Medien in der DDR der Vorzensur. Als sich die evangelischen Kirchen 
der DDR in den 1980er Jahren zunehmend gesellschaftlich relevanten 
Themen zuwandten, fand dies auch in der evangelischen Presse seinen 
Niederschlag. Als Tiefpunkt des Verhältnisses zwischen Staat und Kir­
che gilt das Jahr 1988, in dem es zu den meisten Zensureingriffen an 
allen fünf evangelischen Kirchenzeitungen kam. An der auflagenstärks­
ten und überregionalen evangelischen Wochenzeitung "Die Kirche" wer­
den mit Hilfe einer quantitativen Inhaltsanalyse Art und Ausmaß der 
inhaltlichen Zensurmaßnahmen untersucht. Es zeigt sich, dass die 
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Zensurmaßnahmen sehr differenziert durchgeführt wurden. Sie konzen­
trieren sich besonders auf Beiträge zu innenpolitischen Themen und auf 
Aussagen kirchlicher Amtsträger, die eine überregionale kirchliche 
Öffentlichkeit ansprachen. Zusammen mit den bestehenden strukturellen 
Zensurmaßnahmen weist dies auf eine gezielte Zensurpolitik hin, die die 
den Kirchenzeitungen noch verbliebenen Freiheiten unter Kontrolle zu 
bekommen versuchte. 

Englisch 

Andreas Roth: The view of Religion and Church as seen by journalists in 
Eastern Germany 

As part of a thesis at the Theological faculty of the U niversity of Leipzig, 
editors of the important regional newspapers "Sächsische Zeitung" 
(Dresden) and "Leipziger Volkszeitung" (Leipzig) were polled by mail in 
a non-representative survey. The results indicate that the existential 
relationship of the majority of the questioned editors towards religion and 
Church is characterised by indifference with a sceptical tendency: religi­
on has no importance in their personallives. On the other hand, many of 
the interviewees emphasise the positive function of religion and Church 
for moral orientation, sociallife, tradition and culture of the community. 
Especially in these areas, Church and Christian life are thus relevant 
joumalistic subjects for most of the questioned editors. Furthermore, the 
survey gives evidence that communication between the Eastem German 
Church and the questioned editors is only unsatisfactory. 

Marlies Mühlegger-Reisenauer/Tabea Böcking: Battlefield Church Press. 
Control of Church Newspapers in the GOR 

To ensure their monopoly of speech, the govemment of the GD R was very 
interested in a purposeful control of the mass media. The church j ouma­
lism had a special status within the press system of the GDR. As being 
only partly integrated in the system of media control the church newspa­
pers were subject of a previous press censorship. When the protestant 
churches of the GDR increasingly began to turn their attention to social 
relevant issues during the 1980s, this also became manifest in the prote­
stant press. The relation between govemment and church reached an 
all-time low in 1988. During this year the most articles of the five prote­
stant church newspapers fell victim to the censors. In this article the way 
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ABSTRACTS 

and extent of content censorship of "Die Kirche", a national protestant 
weekly newspaper with the highest circulation of protestant church 
newspapers, is analysed by a content analysis. The results show that the 
censorship was very sophisticated. They were especially concemced with 
articles containing domestic political issues and statements of church 
persans who adressed their statementstoanational church public. Ta­
king also into account the existing structural censorship this points to a 
special policy of censorship that tried to get control over the freedom the 
church newspapers still had at that point of time. 
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